

# LA JUSTICIA SOCIAL

## DIARIO POPULAR

DIRECTOR,  
MATIAS TREJOS

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:  
"JUSTICIA".

TELÉFONO NÚMERO 205.  
APARTADO, 49.

ADMOR.,  
LEONCIO CHAVEZ  
Galle 21 Sur, N° 282.

Suscripción mensual, 50 cts.

AÑO I

San José, Costa Rica, miércoles 19 de noviembre de 1902

NUMERO 55

De los altos de mi casa, adujo la parte contigua a don Salvador Lara y también el local que ha ocupado La Bastida de don Alberto Llinás. Entenderse conmigo en la misma casa.

ALONSO P. GUTIÉRREZ

Oficina Dental, Heredia.—Trabajos garantizados.

RAMÓN A. MEZA.

BOLETIN MENSUAL DEL ROSARIO PERPETUO

Revista publicada por R. R. P. P. Dominicanos. Suscripción anual: setenta céntimos.

"EL MONTE CARMELO"

Revista religiosa ilustrada, dirigida por los R. R. P. Carmelitas descalzos, dedicada a propiciar la devoción de la Santísima Virgen y de su Santo Escapulario.—Publicase los días 1° y 15 de cada mes en cuadernos de 40 páginas, papel superior, elegantes cubiertas, excelentes grabados y artísticas ilustraciones. Contiene secciones: doctrinal, histórica, literaria, musical, canónico-litúrgica, de Misiones extranjerías, crónica carmelitana y general, y variedades.

Suscripción anual, pago adelantado Ct. 4-00.

Agente en Costa Rica,  
JOSE BENJAMIN QUIROS.

San Pedro del Mojón.

HE TRASLADADO

Mi despacho á la casa frente de DON FEDERICO TINOCO.

Ricardo Kriebel,  
Dentista Alemán.

AGENTES DE "LA JUSTICIA SOCIAL":

SAN JOSÉ. Encargado de la circulación: Francisco Montero A.  
El Mojón ..... Tobías Acuña.  
Curridabat ..... León León.  
Guadalupe ..... Malaquías Sáenz.  
San Juan ..... Abraham Vargas.  
San Vicente ..... Félix Umaña.  
Hatillo ..... Ismael Solano.  
Desamparados ..... Virgilio Quirós E.  
San Isidro ..... Juan Guillén G.  
Escasú ..... Arturo Roldán C.  
Santa Ana ..... P. Ildefonso Badilla.  
San Cristóbal ..... Casimiro Leiva R.  
Puriscal ..... Ramón Solera.  
San Marcos ..... José Flores M.  
Santa María ..... Moisés Fallas.  
S. Juan de Tobosí ..... Isidoro Fallas.  
Aserrí ..... Agustín Castro.  
Pacaca ..... Miguel Mendoza  
CARTAGO ..... Ángel María Sánchez.  
Ciudad ..... Segundo Guillén.  
San Rafael ..... Bernardo Orozco.  
San Francisco ..... Juan Cerdas.  
Dulce Nombre ..... Arsenio Alfaro.  
Guadalupe ..... Francisco Redondo G.  
Paraiso ..... Franc° Calderón Muñoz  
Capellades ..... Benjamín Gamboa S.  
Santa Cruz ..... Presbítero José Weber.  
Juan Viñas ..... Cruz Pacheco.  
La Unión ..... Francisco Carranza.  
LIMÓN ..... Luz Cabezas.  
ALAJUELA ..... Juan Vázquez M.  
Ciudad ..... Ignacio Vargas.  
San Rafael ..... Benjamín Solas.  
Sabanilla ..... Joaquín Bonilla G.  
Sabanilla ..... Teodoro Salazar.  
S. Mateo ..... Mateo Vargas.  
Santo Domingo ..... Miguel Molina.  
Atenas ..... Abel Villegas.  
Naranjo ..... P. Federico Carvajal.  
Palmar. Centro. Ricardo Fernández.  
Buenos Aires Faustino Castro.  
Zaragoza ..... Juan R. Mora.  
Cantón de Poás ..... Heliodoro Rodríguez.  
Río Segundo ..... Juan Bastos.  
HEREDIA-Ciudad Nicolás Cartín  
Santo Domingo ..... Constantino Bolaños  
San Joaquín ..... P. Rafael Camacho  
S. Antonio de B. Filadelfo González M.  
Barba ..... Francisco de J. Ruiz  
Santa Bárbara Ricardo Marillo  
GUANACASTE ..... Demetrio Camaño  
Liberia ..... Estanislao Conle  
Nicoya ..... Manuel Bonilla  
Filadelfia ..... Sabel Mojica  
Las Cañas ..... Sabel Mojica  
PUNTARENAS ..... Centro Corresponsal  
Ciudad ..... Ramón L. Leal  
Esparta ..... Francisco Chinchilla  
Miramar ..... Francisco Chinchilla

RAFAEL MEZA N

— CIRUJANO DENTISTA —

Oficinas: 6ª Avenida, 25 varas al Este de la esquina NE, del Mercado, frente a la "Botica de la Fé."

Especialidad en trabajos de puentes, coronas y calzas de oro, platino, marfil y porcelana, etc., en dentaduras artificiales con y sin plancha, y en extracciones absolutamente sin dolor. Garantiza todos sus trabajos, siendo sus precios los más módicos.

Hoy casi no se consume otra cerveza que, la famosa

CERVEZA "TRAUBE" DOBLE

que con las constantes mejoras que se le han hecho, ha llegado al término de perfección y alcanzado un consumo superior al de otras marcas.

VICENTE CASTRO

DENTISTA

Calle central, Sur, número 383.

Ricardo L. Jiménez

MÉDICO-CIRUJANO

José J. Jiménez

CIRUJANO-DENTISTA

OFICINA

Antiguo despacho del finado Dr. Gerardo Jiménez.  
7ª Avenida, frente a la Catedral.

DANIEL HERRERA

Otrece sus servicios en todo lo concerniente al ramo de sastrería. Recibe órdenes en su casa de habitación, 100 metros al Sur de la Catedral.

EN ESCASU

Vendo al contado ó á plazos cómodos dos hermosas casas con su respectivo solar y muy buena agua, propias para una numerosa familia, las cuales encuéntrase al Oeste y Sur de la Iglesia, á la distancia de ochenta y cuatro metros. También puedo alquilarlas caso de no venderlas. Para pormenores entenderse con su dueño en la misma.  
J. J. QUIRÓS C

Noviembre 3 de 1902.

TALLER DE ENCUADERNACION

En el afamado taller de encuadernación de don Rubén J. Vargas, que está situado frente a la casa de habitación de la viuda de Lines, es donde se hacen los trabajos con más prontitud, esmero y á precios convencionales.

Se hacen bloks de varios tamaños, para casas de comercio é intimidad de trabajos del ramo. Con una visita á este taller queda Ud. convencido.

CONTRA LA CRISIS

Los que suscribimos participamos al público que con larga práctica de 30 años estamos en actitud de hacernos cargo de toda clase de trabajos de platería, especialmente en la hechura de

COPONES, CÁLICES

CRUCES ALTAS, CALDERETAS,

INCENSARIOS, SAGRARIOS,

PÁTENAS y todo lo concerniente á trabajos del culto católico.—Plateamos y doramos con toda perfección. Trabajamos durante muchos años en el taller del famoso maestro don José María Sibaja.

Ofrecemos dar exacto cumplimiento á los trabajos que se nos encomienden y precios económicos.

Atendemos con puntualidad los encargos que nos hagan, tanto de las villas como de cualquier otro punto.

Se componen relojes; todo clase de máquinas, etc., etc., quedando el parroquiano satisfecho del trabajo y del precio.

Visítad nuestro taller y os convenceréis.

Alajuela, 18 de Octubre de 1902.

JOSE ANGEL CHAVES.

FULGENCIO SOTO.

## " LA JUSTICIA SOCIAL "

DIRECTOR, LIC. MATÍAS TREJOS

### Redactores:

Dr. Rafael Calderón Muñoz,  
Lic. Carlos M. Jiménez,  
Presb. Dr. Claudio Volio,  
Presb. Dr. Otón Castro,  
D. Manuel Ant. Gallegos,  
D. Luis Barrantes Molina.

ADMOR., LEONCIO CHÁVEZ

## EN QUÉ CONSISTE EL VALOR DEL PERIÓDICO

Un periódico, por insignificante que sea, si tiene ideas propias y si sostiene un principio ó una causa, es un foco de luz que ilumina la sociedad.

BENITO JUÁREZ

Hay una diferencia notable entre el periódico de principios y el periódico de personalidades.

El primero ilustra la inteligencia, da lugar á la discusión, examina las ideas y lleva el espíritu al conocimiento de la verdad; en tanto que el segundo, entenebrece la razón, despierta las pasiones más viles y rencorosas, exalta los ánimos, provoca la desunión, siembra la zizaña, ocasiona el escándalo y propaga el error, con daño manifiesto de la verdad y de la justicia.

La libertad de la prensa no es el desborde del insulto personal, de la oposición sistemática, de la calumnia, de la ofensa y del libertinaje; porque la irrisión, la deshonra y el ultraje á las personas constituidas en autoridad, no son las ideas, ni los pensamientos, ni las razones, ni las conveniencias sociales, ni los principios filosóficos, políticos ó religiosos; sino la barbarie, la ordinariez, la miseria y vileza más detestables.

Hay derecho para manifestar el pensamiento por la palabra y por la prensa; pero nunca hay derecho para inferir insultos ni ofensas á los ciudadanos, ni á las autoridades.

No se erige el fundamento del orden, de la autoridad y de la ley con falsedades y calumnias, sino con el esclarecimiento de los sanos principios; y si la prensa es luz purísima, no caben en ella las sombras del engaño y las densas nieblas de la falsedad.

Si la libertad humana tiene sus justos límites para no convertirse en opresión, tiranía y libertinaje desenfrenado, dañoso á los hombres, la libertad de la prensa tiene también los suyos, porque si sale de sus límites deja de ser benéfica y se convierte en perjudicial, haciéndose odiosa á la sociedad.

*El valor del periódico no consiste en lastimar, sino en curar las llagas sociales.*

Si se deja llevar del fanatismo y de la iniquidad, del odio y del rencor, queda esclavizado, y el esclavo no tiene libertad ni puede marchar enseñando el camino al pueblo.

La prensa libre busca el bien público antes que la conveniencia personal; condena el abuso, denuncia el crimen, levanta los espíritus, despierta el patriotismo y sostiene la justicia.

La prensa elevada, decente, imparcial, recta y sensata, es el faro que señala la entrada al puerto á cuantos navegan en el proceloso mar de las humanas pasiones.

La prensa se combate con la prensa; pero los insultos sólo se combaten con el desprecio.

El periódico es un termómetro que señala el grado de cultura en que se encuentran los pueblos. Sirve para corregir los desmanes de los que conculcan la ley y las libertades públicas; es el terror de todas las tiranías y el defensor de los oprimidos, el consejero fiel de los gobiernos y el cuidador perpetuo de la moral y del orden público.

No se mida su valor por el tamaño del formato, sino por sus doctrinas, sus pensamientos y sus propiedades.

Todos los hombres libres é ilustrados amen el periódico sabiendo cuán inmensos son los bienes que su lectura produce en el pueblo. Los que desprecian la prensa local y le niegan su pequeño concurso y apoyo, desde luego revelan su egoísmo y su ignorancia, porque impiden que la luz, por pequeña que sea, ilumine los espíritus y desconocen por completo el gran valor de la prensa, que opera, tarde ó temprano, beneficios de inmensa trascendencia, coadyuvando á transformar la sociedad para que siga la majestuosa senda de la civilización, de la libertad y del progreso!

José Agustín de ESCUDERO

### INFORMACION

#### DE SAN RAMON

Nov. 15.

—Ha fallecido el estimable caballero don Ramón Salas Sandoval, jefe de una de las principales familias de esta localidad y persona que prestó buenos servicios al vecindario. El numeroso concurso de personas que acompañó al finado á su última morada, es señal del aprecio que tuvo al señor Salas y del de que gozará su memoria.—(Q. E. P. D.)

—Se ha establecido aquí un nuevo Notario, el Bachiller don Antonio Segura h.

—Es altamente dura la medida

adoptada por la Municipalidad, de cobrar diez colones de impuesto al comerciante ó á todo el que remate mercaderías al mejor postor. No se habrá advertido que es el pueblo el que gana con esos remates, y que conviene la competencia.

—Un aviso de la oficina de correos, ordena que los sellos sean colocados en el ángulo superior derecho de los sobres. Revela buen gusto el autor, también *notes de mando*. Qué pena tiene el desobediente? Y con qué objeto esa orden?

—El señor don Alfonso Mena tiene un establecimiento de jabonería, que puede surtir el cantón é inmediaciones.

—Se habla de clausura crítica de algunas casas de comercio antiguas y acreditadas. El vecindario salva á los comerciantes, de la sospecha de que la situación sea por manejos indebidos de éstos.

—Se empieza á construir un kiosco en la Plaza Principal. La acera, la poco concluida, es bastante hermosa.

—Se hace sentir la necesidad de Hotel en debida forma. Hay movimiento de pasajeros continuamente.

—Han concluido los exámenes de las escuelas. Sin duda por razón de duelo, no hubo fiestas, bailes y otros jolgorios.

—Hay movimiento con motivo de las próximas elecciones municipales. Aunque no soy elector me gustaría votar por esta lista: Por don Samuel González, don Alfonso Mora y don Gerardo Carvajal. Suplentes: don José María Rodríguez y don Ruperto Chavez.

—El Resguardo aquí instalado ha hecho buenas pesquizas, pero quedan aun surtidores de alguna fuerza. Que no descansen los señores guardas; que continúe la guerra contra los contrabandistas.

—Qué bueno sería que el reparto de la correspondencia diaria, se hiciera con más ligereza y primero lo de las casillas y segundo lo de las calles. Los que esperan por fuera dicen: "Están leyendo los periódicos;" parece que ha venido un correo vapor", todo por la demora.

Señor Redactor,

Suscriptor Nuevo.

### SAN PEDRO DEL MOJON

Señor Director de

"LA JUSTICIA SOCIAL"

San José.

Estimado señor:

Por haber estado tan agobiado de trabajos me había tardado algunos días en contarle algo de lo que pasa en este pueblo, pero ahora que estoy más desocupado, trataré de informarle, al menos de lo de más interés.

Los exámenes de la Escuela de varones de Sabanilla, como ya lo indicaron en su estimable periódico, fueron el martes 11 del corriente.

A pesar del mal tiempo hubo bastante concurrencia. Nuestro querido señor cura, el Presbítero don José J. Calderón, el señor A. gente de Policía de este lugar, el

señor Presidente de la Junta de Educación y multitud de vecinos, asistieron á dicho acto. Con esto demostraron esas personas el gran interés que les anima por la instrucción de la juventud.

Bien por los mencionados caballeros.

La filarmonía mojonense amenizó dicho acto, ejecutando varias piezas de su rico repertorio.

La Junta de Educación de ese lugar se compone de los señores don José María Morales, don Jesús Quesada V. y don Eliseo Vargas, personas cumplidas y que se esmeran en pro de la instrucción, especialmente el Presidente, don José María Morales, caballero que por tantos títulos es acreedor á la estimación del pueblo en general.

De los exámenes de San Pedro no le digo nada, pues no tuve el gusto de presenciarlos.

El domingo próximo pasado se efectuó otra función de teatro en este lugar, la cual estuvo muy concurrida, asistiendo varias personas de la sociedad josefina.

Ha sido nombrado Agente de Policía de Sabanilla, el señor don Guadalupe Fernández.

Reciba nuestras cordiales felicitaciones el Sr. Fernández á quien deseamos acierto en la misión que se le encomendó.

Por hoy termino, señor Director, esta pequeña crónica, reservándome otras cositas que he observado en estos días, que verdaderamente chocan, para si se repiten, darles publicidad.

Quedo de Ud. afmo. y s. s.,

EL CORRESPONSAL

Nov. 19 de 1902.

## El Stromboli

Con motivo de la actual recrudescencia de los fenómenos geológicos de este volcán, creemos interesante para nuestros lectores, la publicación de los siguientes datos.

Clasifícanse por lo común en dos categorías los volcanes que existen en la superficie del globo ó por lo menos los que se conocen como tales: los volcanes activos y los volcanes apagados. Pero es muy difícil hacer esta separación, porque la actividad de un volcán es casi siempre intermitente, y los intervalos que median entre los períodos activos y aquellos en que está ó parece estar en reposo tienen duraciones muy desiguales, que varían de algunos meses á unos cuantos años, y á veces hasta muchos siglos. Ciertos volcanes están en actividad continua desde tiempo inmemorial, como el Stromboli, en las islas Lipari. Este notable foco de erupción despide sin cesar masas enormes de vapores por sus tres bocas contenidas en el mismo cráter, en la cúspide de un cono cuya altura es de 925 metros; lanza escorias que van á

caer al mar, y con frecuencia hace correr lavas vivientes por los costados de la montaña. Todas las fases de la actividad volcánica se encuentran reunidas allí, por decirlo así, simultáneamente y sin interrupción, caso sumamente raro. El Kilauea en las islas Sandwich es otro ejemplo de los mismos fenómenos reunidos en proporciones gigantescas; cítase también el Masaya en la república de Nicaragua como otro de los que se hallan en actividad continua.

Contrastando con esta intermitencia de los fenómenos volcánicos q' á un período más ó menos largo de calma ó de escasa actividad hace que sigan violentas explosiones, á menudo desastrosas para las regiones circunvecinas, debemos oponer la continuidad de los fenómenos que constituyen la clase de actividad á que se da el nombre de *estrombólica*, del foco q, en altísimo grado la presenta. Hemos dicho ya que el cono de Stromboli, una de las islas Lípari, está en perpetua actividad, según se desprende de las tradiciones históricas. Spallanzani lo observó en 1788, y después de él Hoffmann, Humboldt, Rose y Scrope. Véase cómo describe este último los fenómenos de que fué testigo cuando subió á dicho volcán en 1820.— Después de recordar que la isla de Stromboli tiene casi la forma de una elipse, y que su elevación es la de un cono de 1,000 metros de altitud y de 30 á 50 grados de declinación, añade:

“Tiene un cráter en su cima, desmoronado hácia el Norte. En este mismo lado baja hasta el mar un plano, inclinado, liso, de unos 50 grados, que parte inmediatamente del fondo del cráter. Lo empinado de esta cuesta hace que las escorias homitadas de continuo por el cráter no puedan permanecer en ella; por consiguiente las que caen por este lado corren hasta el mar, donde, después de haber sido trituradas por las olas, las corrientes se las llevan sin duda mar adentro.

“Al llegar al borde culminante de cráter, por un sendero que empieza en la parte habitada de la isla, el observador puede mirar directamente en la boca del volcán, á un centenar de metros debajo de él. Cuando lo visité en 1820, pude comprobar la exactitud del relato de Spallanzani y cerciorarme de que los fenómenos de esta época eran precisamente iguales á los que él había descrito en 1788. Se ven dos aberturas entre las negras rocas caóticas de lava escoriforme que constituyen el pavimento del cráter. Una de estas aberturas parece vacía, pero á cortos intervalos sale de ella un chorro de vapor rugiente, como de un horno cuando la portezuela está abierta, aunque con mucho más ruido, y está durante un minuto. En la otra abertura, que tiene unos veinte pies de diámetro y está situada á algunos más de distancia, se ve claramente una masa de materias derretidas, que despiende un vivo resplandor, y se eleva y vuelve á caer á intervalos de diez minutos próximamente. Siempre que al elevarse esta masa llega al borde del cráter, se abre en su

centro como una gran burbuja q' revienta, y al estallar vomita un espeso volumen de vapor, acompañado de una emisión de fragmentos de lava incandescente y de escorias informes que se elevan á unos centenares de pies sobre los bordes del cráter. Muchos de dichos fragmentos no llegan á tanta altura pues, parte de ellos vuelven á caer en el cráter para ser despedidos de nuevo. Sin embargo, otra parte considerable cae en la empinada cuesta de que he hablado, rueda hasta el mar, y como el cráter conserva su profundidad y su forma, claro está que después de varias emisiones, casi todas estas escorias emprenden tarde ó temprano el mismo camino para diseminarse por el fondo del Mediterráneo”.

Parece indudable que lo que causa aquí la continuidad de la acción volcánica es que la abertura del cráter no está obstruida nunca y por consiguiente la lava permanece en comunicación constante con el aire libre, ó á poca diferencia, con el exterior. El volcán de Masaya, cerca del lago de este nombre en Nicaragua, se encuentra en las mismas condiciones. En el fondo del cráter se ven enormes burbujas de lavas líquidas que se elevan y vuelven á caer con regularidad cada cuarto de hora. Negras escorias flotan en la superficie inflamada del abismo, cuyo nivel suele estar por término medio á muchos centenares de pies debajo del borde del cráter; sin embargo, por efecto de una repentina y vehemente ebullición, la lava llega á veces al margen superior y se desborda vomitando un montón de piedras caldeadas al rojo. El lago de lavas Kilauea produce fenómenos parecidos en gigantesca escala. Más adelante nos ocuparemos de ello.

## DEL EXTRANJERO

### JUICIO DE ANATOLE FRANCE SOBRE ZOLA.

A los que se hayan entusiasmados con el discurso pronunciado por Anatole France, en el cementerio Montmartre, junto al féretro de Emilio Zola; discurso que han reproducido, agotando el diccionario de las alabanzas, todos los periódicos liberales de España y del extranjero, recomendamos la lectura del juicio que hace muy pocos años emitió el propio Anatole France acerca de Emilio Zola y sus obras.

Reprúdcelo *La Croix*, de París, y de dicho periódico lo traducimos:

“Que Emilio Zola haya tenido alguna vez talento es posible; que conserve aún alguna chispa de aquella su inteligencia ya apagada, es verosímil, por más que á mi me cuesta gran trabajo confesarlo. La obra realizada por Zola no puede ser peor, y el propio Zola es uno de esos desventurados de quienes puede, con toda tranquilidad, asegurarse que más les valiera no haber nacido.

No seré yo, ciertamente, el que procure anublar su detestable gloria. Ningún otro escritor antes que él, había logrado levantar un

montón tan enorme de inmundicias. Este montón nauseabundo será su monumento; cuya grandeza no será discutida por nadie.

Ningún otro hombre ha realizado un esfuerzo semejante al de Zola para envilecer á la Humanidad, injuriar á todas las imágenes de la belleza y del amor y negar todo lo que es bueno y todo lo que está bien hecho.

*Ningún otro hombre ha desconocido como Zola el ideal de los hombres.*

Existe en todos nosotros, en los pequeños como en los grandes, en los humildes como en los soberbios, el instinto de la belleza, el deseo de todo cuanto adorna, decora y hermosea; instinto y deseo que, siendo patrimonio de todos los hombres, constituyen el encanto de la vida. Zola no lo sabe.

Palpita en todos los hombres un deseo infinito de amar, deseo que, en cierto modo, nos diviniza.— Zola tampoco lo sabe.

Aun las propias debilidades humanas, los errores y las faltas, tienen una especie de conmovedora belleza. El dolor q' hacen suponer es sagrado. La santidad de las lágrimas palpita en el fondo de todas las religiones. La desgracia es bastante para convertir al hombre en un sér augusto á los ojos del hombre. Zola tampoco lo sabe.

No sabe Zola que las gracias son decentes, que la ironía filosófica es indulgente, y dulce y que los actos humanos no inspiran á los espíritus rectos y bien intencionados otros sentimientos que los de la admiración ó la piedad.

Zola es digno de una piedad profundísima”.

## NOTICIAS EXTRANJERAS

(EXTRACTO)

### Bolivia

Los zapadores y gastadores de la próxima expedición á Acre han partido ya para preparar el camino y embarcaciones: dentro de 20 días saldrá el grueso del ejército. El Gabinete no quiere que el Presidente vaya. En la Cámara han interpelado al Gobierno sobre el rumor de que Chile cederá á Bolivia un puerto mediante el pago de £ 2.000.000.

### Japoneñas de Otoño

Ha circulado el rumor de que el Príncipe de la corona de Siam está comprometido con la hija mayor del Emperador del Japón. La legación siamesa en Londres desmiente esa noticia cuya gravedad es innegable.

### Otra vez los anarquistas.

Un anarquista italiano, llamado Jenaro Rubino, disparó tres tiros de revólver contra el Rey Leopoldo II de Bélgica, en momentos en que éste regresaba de las exequias celebradas en la Catedral por el alma de la difunta Reina María Enriqueta. Por fortuna Su Majestad salió ileso. El asesino fué arrestado inmediatamente, habiendo sido muy difícil salvarlo de la venganza popular. La autoridad apresó á Rubino: lo metió en un coche y á todo escape partió hacia

la prisión. El pueblo seguía al criminal gritando: maténlo! Viva el Rey! En todo Bélgica el atentado ha causado grande indignación.

El asesino es hombre de pequeña estatura, calvo, con espeso bigote rubio. Es hijo de un hombre respetable, miembro del consejo comunal: tiene aquél antecedentes delincuentes: siendo soldado fué condenado á cinco años de detención por un artículo sedicioso.

En 1899 fué condenado en Milán á largo período de prisión por hurto, pero logró escaparse burlando á los carceleros y se refugió en Inglaterra. Desde entonces ha vivido constantemente primero en Glasgow [Escocia] y después en Londres. Ha algunos años sus compañeros anarquistas lo acusaron de traición y lo expulsaron de la Sociedad. La Embajada italiana en Londres le dió trabajo temporalmente en el servicio de vigilancia de los anarquistas, pero sus simpatías por éstos se tradujeron y fué despedido. Dirigióse á Bélgica en busca de trabajo pero antes compró un revólver y 50 tiros. No encontrando colocación, decidióse á perpetrar su crimen para demostrar á los anarquistas de Londres que mientras ellos hablaban él obraba. Pudo haber matado al Rey en la Catedral, pero no lo hizo por temor de herir á los soldados q' lo rodeaban. Trasladóse entonces á la calle, donde esperó el paso de la comitiva. El coche real pasó sin embargo sin darle tiempo para sacar su revólver cuyos tiros apenas alcanzaron al carruaje que le seguía.

Tenía en su bolsillo retratos litográficos del Rey Leopoldo, del Príncipe Alberto y de la Princesa Isabel. Los había comprado para reconocer fácilmente á sus víctimas. No manifiesta ningún pesar por lo que ha hecho y al contrario asegura que con la misma satisfacción habría disparado contra el Rey de Italia ó contra cualquier monarca. Si no asesiné á Eduardo VII fué porque el profundo sentimiento de lealtad del pueblo inglés lo dominó.

La prensa y el pueblo italiano expresan gran pesar é indignación porque otro hijo del país lo haya desacreditado. El Papa y el Rey Víctor Manuel y el primer Ministro han felicitado al Rey Leopoldo por haber escapado del proyectil anarquista.

## CRONICA

**Luz eléctrica.**—Acaba de llegar al ALMACÉN HERNÁNDEZ materiales para luz incandescente tales como

Alambre forrado con hule.

Id. forro de algodón.

Id. forro de seda.

ROSETAS, SWINCHS, Sockets.

Bombillas de 16 candelas.

Id. de 8 id.

Attachment Plugs. Main cut outs. etc., etc., etc.

Las bombillas se venden á C. 1.8 00 doc.

**José María Durán** el valiente muchacho, el constante luchador por las libertades patrias, dobla al fin la cerviz. Al yugo

del Gobierno? No señores, al dulce yugo del amor. El domingo próximo unirá su suerte á la de una virtuosa niña, la señorita Emilia Masís. El Padre Zúñiga les echará la bendición en la Merced y luego se festejará el acontecimiento en la casa de don Narciso Esquivel, de cuya tienda es dependiente el señor Durán. Así nos acaba de participar éste invitándonos á su boda, con voz en que se revela la alegría y con semblante que irradia felicidad.

Va á fundarse pues un hogar en el que se perpetuarán las tradiciones de la familia según el Evangelio. Que sea para bien.

Señor Gacetillero de  
*La Justicia Social*  
San José.

Agradezco mucho la buena voluntad y buen concepto que Ud. tiene de mí, según parece desprenderse de la gacetilla última, inmente publicada en ese diario, referente á la escuela de varones de Sabanilla del Mojón, pero creo de mi deber poner en claro una confusión que en ella se hace, yo soy el Director de la Escuela. Por lo demás es cierto cuanto Ud. dice y le doy las más expresivas gracias por haberse ocupado de nuestra pobre escuela.

De Ud. att<sup>o</sup> s. s.

TOBIÁS ACEÑA.

De San Rafael de Alajuela

El diez de los corrientes se verificaron los exámenes de las escuelas de este lugar á cargo, la de niños, del señor don Ramón Agü-

ro y la de niñas de la competente institutriz, señorita Julia Fernández. De ambas escuelas sobresalió en mucho la de niñas, presentando la señorita Fernández un brillante examen y obteniendo un promedio de 4. Los vecinos todos estamos muy satisfechos con dicha maestra, pues es muy competente y cumplida: nunca como ahora se había visto tan bien organizada la escuela. Nuestras felicitaciones y nuestros más cordiales agradecimientos á la señorita Fernández.

Unos padres de familia.

**EN CARTAGO** A cien varas del Parque se alquila una casa cómoda, amueblada y con instalación de luz eléctrica en el 70. En esta oficina informarán.

**IGLESIAS HERMANOS**

APARTADO 170. SAN JOSE

Suplicamos á nuestros suscriptores de periódicos nos avisen con tiempo si desean continuar ó cambiar sus suscripciones, lo mismo que á los señores que por primera vez desean suscribirse.

Enviamos la lista de periódicos al que la pida.

Noviembre 7 de 1902

**VENDO** mi casa de habitación, bastante cómoda, higiénica y central. Entendese con Teodorico ó

JUAN VIE, MONESTEL.

**CAL DE CONCHA Y LADRILLO DE CONSTRUCCIÓN,** ofrezco vender en pequeño ó por mayor, sin competencia en precio ni en calidad. En casa de don Jesús Cubero, en Cartago, tengo depósito de dichos materiales.

MANUEL OROZCO.

**SE VENDEN**

dos máquinas, una de vapor de 15 caballos de fuerza y la otra de hacer ladrillo, con sus correspondientes masas de fierro para desleir la tierra. Para informes sobre precios, pueden entenderse, en Palmares, con Faustino Castro ó con don Pablo Rojas.

Noviembre 3 de 1902.

**UNA FAMILIA** extranjera desea tomar en arrendamiento una casa grande con puerta cochera, dirigir se **apartado 104.**

Se desea comprar una máquina de vapor de 10 caballos ó más y vender una de 5 caballos.

APARTADO 104.

**AVISO LA SASTRERIA DE Enrique Urreiztieta** se ha trasladado á la calle 20 Sur, n<sup>o</sup> 227 ó sea 25 varas al Sur de la Botica Francesa.

Donde se ofrece á su clientela y demás amigos y al público en general, para todo lo concerniente al ramo de sastrería.

**JOSÉ DEMETRIO CAAMAÑO**

Agente de negocios Judiciales  
LIBERIA—GUANACASTE

Referencias:—Lic. don Matias Trejos en San José. Lic. don J. León Quesada en Puntarenas

Suministra toda clase de informes respecto de Guanacaste, sin más gasto que el porte.

Solicita en Liberia, suscripciones a *La Justicia Social*, periódico interesante y baratísimo.

**CARLOS LARA**

ABOGADO

Despacha en el bufete del Lic. Cleto González Víquez, 25 metros al Este de la Artillería.

**SE VENDE** al contado ó á

plazos cortos ó largos, con el 1 0/0 de interés mensual, una muy buena y cómoda casa de habitación decentemente amueblada—ó sin muebles—situada en el punto más céntrico de la ciudad, frente al lado sur del Seminario. Para informes sobre precio, dirigirse á la casilla del correo, número 273.

San José, Octubre de 1902.

**Se devuelve el dinero sino da exito.**

¿Qué más garantía quiere U?

“El gran específico del siglo ó loción Japonesa” que destruye la caspa y la tiña.—“Las obleas anticatarrales” que lo curan en pocos días.—“El Elixir Tropical” que da vigor y fuerza á los impotentes.—“El Balsamo de Oro” que cura las leucorreas ó flores blancas.—“El Blanco de Perla”, que hermosea, suaviza y perfuma el cutis.—Y la mar de novedades encontrará U. en la “BOTICA UNIVERSAL”.—Frente al Mercado por el Norte.—San José, C. R.

**NICOLAS F. MEZA**

CIRUJANO—DENTISTA

De la facultad Médica de la República, con treinta años de práctica ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos ELÉCTRICOS de su Profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis

Oficina: Calle 19, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

TIP. POPULAR.

**POR SU DURACION**

**ELEGANCIA**

**y BAJO PRECIO**

no tiene rival el famoso calzado de  
**EMILIO ARTAVIA**

Su buena fama es ya conocida en toda la República. *ESTA CASA* cuenta con 30 operarios á la orden, y una señora en el despacho para atender al bello sexo. Los precios han sido considerablemente reducidos y no admiten competencia

Avenida Central.—Casi frente al Banco de Costa Rica

FOLLETIN de LA JUSTICIA SOCIAL

**¡A LOURDES!**

(Continuación)

—Venid, se van á abrir las piscinas. No podemos penetrar en el pasillo de las piscinas destinadas para las mujeres, y cuidadas por Hospitalarias; y sin embargo, voy á referiros cuanto allí ocurre:

Unas treinta señoras, aproximadamente, y señoras de la aristocracia, que ellas también han abierto sus filas y dado el nombre de hermanas con fraternal afección á las que han deseado compartir su celo en beneficio de los pobres enfermos, están de rodillas en el recinto todavía cerrado: piden á Dios les conceda el espíritu de caridad, de abnegación, de sacrificio; concluida su plegaria, se levantan alegres y diligentes,

se visten sus grandes delantales, sus sobremangas, levantan sus vestidos; en fin, se convierten en criadas. . . . Se abren las puertas. . . . Se oyen fuera las súplicas; las oraciones fervorosas de la multitud se mezclan con las de los enfermos para obtener la curación y la salud. . . . Cada piscina necesita por lo menos cinco ó seis señoras. Una vigila para que los ocho lugares para los enfermos estén siempre ocupados; y, al mismo tiempo que observa las entradas y las salidas, reza el rosario en voz alta. Otras dos, de rodillas á los pies de las enfermas, las desnudan, las descalzan, les prestan todos los servicios de que pueden necesitar. . . . En el fondo de esa especie de improvisado tocador hay una cortina, tras de la cual está la piscina á la que se baja por tres gradas; otras señoras están también allí, esperando á cada enferma, desvendando sus llagas, sosteniéndola, llevándola

en vilo muchas veces para ayudarla á bajar; animan su fé, su esperanza, ruegan, suplican, mezclan algunas veces sus lágrimas con las del agradecimiento, cuando la enferma, la herida que han trasportado con infinitas precauciones, escapa de sus manos gritando: “¡Estoy curada!”

Y así durante el día entero, ante todas las miserias, ante las más dolorosas enfermedades, van inclinándose, aliviando, consolando. . . . Entre tanto, fuera rezan. . . . los alrededores de las piscinas son lugares de continua oración, que se convierte en Magnífica triunfante, cuando la multitud ve salir al enfermo, radiante y airoso, habiendo encontrado en el agua milagrosa la fuerza y la salud.

Se reza siempre y en todas partes en Lourdes; y, á pesar de eso; muchas veces una palabra compasiva cae de los labios de la Hospitalaria en el oído de